

EL OBRERO

AÑO X

ELCHE 18 DE MARZO DE 1934

Bibliotecas Municipales
d'ELX
Órgano del
Partido Socialista

UM. 406

EL CONFLICTO POLITICO DE ELCHE

Un gran gesto de dignidad civil de nuestro alcalde, camarada Manuel Rodríguez

La madrugada del domingo pasado nos deparó a los elchitanos una sorpresa política.

El Gobernador Civil de la provincia, envió como delegado especial para encargarse de las facultades gubernativas que lleva anejo el cargo de Alcalde Presidente del Ayuntamiento, al agente de vigilancia D. Alejandro Real, quien se presentó a su llegada a Elche al Alcalde nuestro camarada Rodríguez.

Ante este inesperado nombramiento de Delegado, para poder obrar con más conocimiento de causa, llamó por teléfono al Gobernador, sosteniendo una conferencia que por la tirantez de la misma y forma de expresarse de la primera autoridad provincial, dió a entender el propósito que había de separarle del cargo de Alcalde.

En vista del resultado de la conversación telefónica el Alcalde fué sustituido inmediatamente por el delegado Sr. Real, remitiendo en la mañana de dicho día telegráficamente nuestro camarada Rodríguez al Gobernador la noticia de la sustitución.

Momentos después, reunida la minoría socialista del Ayuntamiento acordaron, solidarizándose con el Alcalde, presentar las dimisiones de los cargos de Tenientes de alcalde y Regidores síndicos, lo que notificaron al Gobernador así como también al Secretario del Ayuntamiento.

Desde primera hora de la mañana corrió la noticia por Elche al divulgarla muy certeramente el diario alicantino «Hoy» empezando a llegar grupos a la Casa del Pueblo en demanda de noticias.

El pueblo trabajador de Elche, que por sus votos únicamente había entregado la Alcaldía al camarada Manuel Rodríguez, no podía consentir que, amparándose en una equivocada decisión gubernativa, pudiera producirse un grave conflicto que acabaría entregándose las riendas del Municipio a las derechas, ansiosas de mando, que empezaban a frotarse las manos de gusto ante lo que sucedía.

Unánimemente se produjo una verdadera explosión de simpatía hacia el compañero Rodríguez, no verificándose el concierto musical en la Glorieta, cerrándose los cafés y retirándose de los espectáculos los empleados, por lo que no se celebró función alguna de cine dicho día.

Entre cábalas y conjeturas y un tanto soliviantados los ánimos transcurrió el domingo, después de haberse convocado al Ayuntamiento con carácter extraordinario y urgente, para el lunes a las 6:30 de su tarde, al objeto de dar cuenta de las dimisiones y resolver en consecuencia.

El lunes por la mañana y no habiendo indicios de solución al conflicto planteado, el pueblo

entero sin distinción de oficios, se negó a acudir al trabajo, apareciendo el comercio cerrado.

Esta actitud, fué reprimida por los guardias de asalto, que recorrieron el pueblo haciendo abrir al comercio, el cual, cuando veía ocasión propicia para ello volvía a cerrar.

Los de Asalto siguieron obligando al comercio a que abriera, desalojando los grupos de obreros que se formaban, para impedir la apertura del mismo.

Es preciso que en este momento EL OBRERO exprese su protesta por la forma brutal en que fué tratado el compañero José Gilabert Valero, a quien los de Asalto propinaron una fenomenal paliza, a consecuencia de la cual guardará cama muchos días.

En esta situación transcurría el lunes, cuando empezaron por altas personalidades a tenderse cables para solucionar el conflicto, conocedores de la gravedad que iba encerrando.

Por la tarde y a pesar de los esfuerzos que se hicieron para que no tuviera lugar una manifestación que las mujeres ilchitanas querían celebrar como simpatía al alcalde dimitido y como ruego para que volviera a ocupar su puesto, se verificó ésta, resultando imponente, dado el número de mujeres y niños que asistieron. Llegada la manifestación a Plaza de la República, se destacó una comisión, que se personó en el Ayuntamiento a rogarle al Delegado, que hiciera cuanto fuera posible porque el Alcalde Manuel Rodríguez, volviera a su cargo, prometiendo el Sr. Real, que así lo haría por ser deseo suyo también, todo lo cual participaría al Gobernador.

Terminada la entrevista con el Delegado, la comisión hizo saber a los manifestantes el resultado de la misma dirigiéndose la manifestación entonando «La Internacional» y dando vivas al Alcalde, hacia la Casa del Pueblo, pidiendo que este desde un balcón dirigiera la palabra.

La plaza de Joaquín Costa, ofrecía un aspecto imponente, la Casa del Pueblo tenía atestados de público los dos salones, pasillos y escaleras.

Nuestro camarada Rodríguez, al aparecer en el balcón fué saludado con una grandiosa ovación, repitiéndose los vivas.

Restablecido el silencio, el Alcalde agradeció a la multitud las grandes muestras de simpatía que estaba recibiendo en aquellos

instantes de la clase trabajadora de Elche, a la que se debía en cuerpo y alma y a la que haría todo lo posible por satisfacer sus deseos, ya que el pueblo es la mayor autoridad que reconocía y aceptaba como voluntad popular, como él había subido a la Alcaldía, terminando sus palabras con un ruego para que se disolvieran.

Acto seguido se trasladó nuestro compañero Rodríguez a l Ayuntamiento, al objeto de presidir la sesión convocada, suspendiéndose esta por falta de número suficiente de concejales.

En este día tampoco se dieron funciones de cine.

Por la noche se reunió la minoría socialista, rogando a los directivos de todas las organizaciones sindicales, el que ordenaran la vuelta al trabajo para el día siguiente, y que cesara el paro que como simpatía al Alcalde, se había producido espontáneamente.

Reintegrados al día siguiente todos los gremios al trabajo, continuaron llegando a la Casa del Pueblo, comisiones de mujeres y campesinos que acudían para que nuestro compañero Rodríguez, se marchase con ellos a ocupar nuevamente la Alcaldía, en vista de todo ello la minoría socialista volvió a reunirse, estudiándose detenidamente el estado del conflicto, teniéndose en cuenta los deseos de la clase trabajadora y campesina, las gestiones que se hacían por varias personalidades, y la conveniencia o no de retirar las dimisiones, acordándose por unanimidad retirar estas, fundamentándolas en los siguientes puntos:

Primero.—Por deseárselo la clase trabajadora que los eligió.

Segundo.—Porque el pueblo, ha visto con simpatía el arranque de dignidad civil que tuvo el alcalde en el momento que el gobernador le restó facultades sin motivo alguno justificado.

Tercero.—Para impedir que los destinos de Elche, vayan a parar a manos reaccionarias, que están ávidas de recoger lo que por su mala conducta perdieron el 12 de abril de 1931, y

Cuarto.—Porque al alcalde, se le ha dado por quien correspondía, la debida satisfacción.

Con lo cual quedó resuelto el conflicto político que ha tenido al pueblo de Elche en tensión durante unos días.

Nosotros hacemos constar como socialistas que somos, nuestra respetuosa pero enérgica protesta por lo ocurrido, máxime

cuando en Elche, precisamente por ser el Alcalde socialista, se han evitado muchísimos conflictos, graves muchos de ellos, sin que estos datos hayan pesado en el ánimo de nadie antes de enviar a Elche un delegado especial para guardar el orden, cosa que Elche ha dado y continúa dando buenas pruebas de pueblo culto y noble, pero también de sabio guardador de la alta dignidad ciudadana que albergan sus habitantes y muy en particularmente en la clase trabajadora, educada en sentir socialista.

Una prueba de que Elche al elegirse Alcalde supo lo que hacía y ahora al pedir que continuara en su cargo continuaba sabiéndolo, la tenemos en las informaciones publicadas estos días por los diarios alicantinos «El Luchador» y «Hoy», de las cuales entresacamos los siguientes comentarios:

Dice «El Luchador» en su número 7088:

«El señor Rodríguez, alcalde de Elche desde que sustituyó a otro socialista, el señor Román, ha regido el pueblo en demócrata, ha administrado honradamente, ha sabido cual era su responsabilidad en los problemas sociales que se han ido presentando. Hombre nacido en el trabajo supo siempre lo que representaba en la economía el trabajador y el patrono, y desarrolló su gestión sin un rozamiento, usando del dominio que por su puesto y por su historia tiene sobre la masa obrera y sobre la opinión republicana.

En Elche hay brotes de fascismo, quizá más disimulados, quizá más hipócritas que en otras localidades, pero hay brotes de fascismo y el gobernador republicano, de la República, no puede irreflexivamente entregar el gobierno del pueblo a quienes esperan apoderarse de él para perseguir a los que supieron luchar por la República y defenderla.

El señor Rodríguez, antes del advenimiento de la República, estuvo encarcelado porque en el movimiento revolucionario precursor, luchó con brío y con firme convicción. De su honrada administración da idea el estado de progreso de la población de Elche que en urbanización ha ganado mucho; sus dotes de regidor la dan los conflictos sociales que se plantearon en Elche y que siempre se desarrollaron dentro de límites de corrección y mesura.

Elche, hay que considerarlo así.

tiene una gran importancia por el desarrollo de su economía, en la geografía política de España; tiene más importancia que una docena de capitales de provincia, y sin embargo el señor Rodríguez, como alcalde ha sabido llevar a su pueblo por rumbos vigorosos de orden y de progreso.

Es socialista, pero no es un desengañado de la República. Al contrario, opinó siempre que socialistas y republicanos deberían marchar unidos para la afirmación del Régimen. Con su política probó siempre la sinceridad de sus palabras y con su política hizo que significados patronos, industriales de prestigio, y que proceden de la clase obrera, dijeran de él que se conducía como un buen alcalde y como un buen demócrata.

«Hoy» en su número 132, y contestando a insidiosas informaciones publicadas por «El Diario de Alicante» dice lo siguiente:

«Elche recobra su ritmo laborioso y vuelve a ser la populosa urbe modelo de tranquilidad y trabajo. El conflicto social se ha resuelto y el de carácter político ha encontrado solución con la vuelta al municipio de su popular alcalde y excelente ciudadano Manuel Rodríguez.

No ha satisfecho a la caverna este desenlace. Hubieran preferido encontrar libre el camino para entrar a saco y demoler la obra realizada por un Ayuntamiento de esencia socialista, que puede servir de ejemplo a muchos pueblos y ciudades; pero, sobre todo, en ética y administración está colocado a una altura que ya quisieran para sí aquellas oligarquías radicales de los «famosos» municipios barcelonés y valenciano.

La paz en Elche será tan estable y duradera como lo sea su alcalde actual al frente del municipio ilchitano. Y no son añagazas de socialista, ni habilidades de nadie como supone torpemente «Diario de Alicante», sino porque el pueblo lo quiere y a él se confía.

Bástele, a quien abrigue alguna duda de lo que el pueblo, el auténtico pueblo de Elche, quiere recordar las cifras que arrojaron los últimos escrutinios electorales, a pesar de los pesares y en contra de todos los amasijos y confabulaciones: Socialistas 8.500 votos. Mescolanza agrario-radical-monárquica 5.900.

Se necesita *tupé* y ser, además radical para pedir la situación en una localidad que los repudia por lo que han sido, por lo que son y por lo que prometen ser. A callar, que es lo prudente y lo honesto y a procurar que sus colegas adquieran alguna de las virtudes que adornan al alcalde Manuel Rodríguez.»

Todo esto no son opiniones nuestras, son extrañas, pero que

¡Fabricantes de Alpargatas y Calzado!

Fábrica de Tacones de Madera - Industria nueva en Elche

Ofrece su producción a los industriales de plaza. Tacones Luis XV, Bottiers, Cubanos, etc., al natural y con lacas y pulimentos celulosos. CONSULTE HOY MISMO AL TELÉFONO 37 y será atendido al momento en sus consultas y en sus demandas,

Vicente Leguey Antón. — Perez Galdós, 1, 3 y 5

La Patronal se dirige a los trabajadores
¿CUAL SERA SU INTENCION?

encierran toda la verdad de lo que nuestro camarada Rodriguez ha hecho al frente del Municipio y lo que ha evitado que se hiciera.

Ni una cosa, ni otra saben comprender, al menos nuestros radicales y derechas.

Pero aún no para ahí la cosa, inmediatamente el conglomerado radical-derechista destacó para Madrid comisiones encargadas de alcanzar la destitución del Alcalde Socialista, en vista del tremendo fracaso recibido con la conducta popular en los sucesos que comentamos.

¡Pues no es nada, tener formada toda la lista de cargos y empleos, para al final quedarse compuestos y sin novia!

Como colofón, también las damas de la Acción Cívica, quisieron jugar su cuarto a espaldas, siendo todas convocadas en la iglesia de Santa María al objeto de organizar una manifestación el pasado miércoles, al objeto de pedir la destitución del Alcalde.

La clase trabajadora y especialmente las mujeres, impidieron con su presencia en las inmediaciones de Santa María, que las catequistas cumplieran sus deseos.

Esto es lo ocurrido esta semana, de todo lo cual esperamos que las derechas hayan sacado enseñanzas, como las hemos sacado nosotros, pues conste, que estamos dispuestos si el caso llega a emplear los mismos procedimientos que de una manera tan eficaz han sido lo bastantes para que se convenzan una vez más de los deseos del pueblo de Elche de no consentir que los monárquicos-fascistas se adueñen del Municipio.

El lunes de esta semana nos sorprendió la circulación de una hojita suscrita por «Centro Industrial y Mercantil», cosa que al parecer no tiene nada de particular, si de cualquiera otra cuestión hubiere tratado, pero nuestro asombro pasó del límite prudencial, cuando vimos que el tal manifiesto iba dirigido a los trabajadores.

No es que pretendamos sentar plaza de adivinos, pero con poco que se medite sobre el móvil de lanzar a la publicidad este escrito, conociendo bien la intención patronal, que es la intención justa y razonable, cabe suponer que «Centro Industrial y Mercantil» diría: ¿Qué pasa aquí que habiéndose solucionado ayer en el Ministerio el conflicto de Ferrández y Compañía, origen y causa de la huelga general, ésta persiste hoy? Esto lo deben de ignorar los trabajadores y vamos a decírselo para que no vivan engañados y sepan que el móvil de la continuación de este conflicto es muy otro.

Afortunadamente y como siempre nuestros compañeros conocieron la solución de la huelga de Ferrández y Compañía cuando oportunamente correspondía y cumpliendo con el compromiso contraído decretaron la vuelta al trabajo. No porque así lo aconsejaba la Patronal, sino porque esta era su omnímoda voluntad.

Pero lo que nos deja estupefactos es ver con la melosidad que la Patronal nos dice, a la vez de congratularse del fausto acontecimiento que implica la solución del conflicto, que los trabajadores... «per-

suadidos de la sentatez y elevado criterio con que han obrado los señores Ferrández y Compañía, con cuya actuación estamos perfectamente identificados y solidarizados, sabrán correspondernos, imponiéndose el buen sentido y evitando en lo sucesivo el lamentable espectáculo que ha dado lugar la huelga ilegal de la industria textil».

En gratitud hacia los obreros, si se conducen dócilmente, afirman que todos los patronos sienten un verdadero afecto por los trabajadores por lo que les invitan a una «franca colaboración entre el capital y el trabajo», «moviéndose siempre dentro del marco que les permite las leyes».

¿Soñamos o hemos perdido el equilibrio? ¿Amor a los trabajadores? ¿Respeto a la ley? ¿Acabamiento de represalias? ¿Deseo de paz social? ¡Todo esto después de afirmar que están identificados y solidarizados con Ferrández y Compañía! ¿Pero se acabó ya aquello de que en mi casa mando yo? ¿Ante quien pretenderán sincerarse los coreadores de esta casa que es la eterna provocadora de los conflictos? ¿Es un secreto para alguien que si los obreros de Ferrández y Compañía aceptaran todos los retos que se les hacen saldrían a huelga por hora?

¿Qué pasa aquí? ¿Desde cuando y hasta cuando este cambio de rumbo tan repentino? ¿Será posible, ahora que Centro Industrial y Mercantil está de completo acuerdo con la casa de los conflictos y

hasta la lisonjea que hagan tabla rasa de su actuación pasada y se amolden al progreso de los tiempos?

Que dicha para el pueblo de Elche si la Patronal se condujera como dice. Creemos que escribe para chinos porque no esperamos una rectificación noble y sincera de su provocativa actitud de siempre. No será verdad tanta belleza. Y no es por falta de deseo por nuestra parte.

Pero si así fuera, y nuestros derechos son respetados y atendidos cual corresponde, no hemos de ser nosotros quienes hagamos uso indebido de las facultades que las leyes nos conceden.

Fuimos y seguimos siendo los mejores defensores de la prosperidad y engrandecimiento de nuestra industria. También nos podemos adjudicar el título de ser los más abnegados sostenedores de la paz social del pueblo de Elche.

A ver, que grite públicamente quien se pueda igualar a nosotros en todos estos aspectos.

NUESTROS ARTISTAS

VICENTE ALBARRANCH

«La Revue Moderne Illustrée des Arts et de la Vie» después de reproducir la fotografía del autor y sus hermosas producciones «Lugar del Vallés», «Reposo» y «Camino dentro del bosque» dice así en su número de 30 de enero

último de nuestro paisano Vicente Albarranch:

«El Salón de Otoño» de Madrid, es desde hace unos años el sitio de reunión de los artistas mejores de la Península y por ello a cada año surge una nueva revelación. El pasado año 1933 ha sido Vicente Albarranch, de inspiración catalana, quien no había expuesto más que en su provincia, la de Alicante, de la cual, su pueblo de Elche, es nativo, y quien se dá a conocer como un colosal artista.»

«El autor de «Camino del Bosque» y de «Sol de invierno» se inspira en los paisajes de Cataluña, en inspiración profunda, alimentado de impresiones sensibles y sinceras, sometidas, sin perjuicios ni servilismos, a una disciplina interior que le equilibra en la composición y que manifiesta exteriormente.»

«Vicente Albarranch Blasco describe no ya esto, sino que sugiere todavía más, pues su arte es de intenciones y emociones múltiples dentro del principio. El no hace de la técnica un fin absoluto, un elemento suficiente y autónomo.»

«Se observa que su espíritu domina la realidad y las impresiones que tienen precedentes, él las domina para reunir las dentro de un sistema de líneas y coloridos, elementos esenciales que traducen el ritmo al unísono de la inteligencia.»

«Por inteligencia, yo entiendo, no el mecanismo definido de la facilidad discursiva, sino la clarividencia de corazón que por el juego de la emoción capta el secreto único de la Naturaleza.»

Trabajadores:

Leed todas las noches **EL SOCIALISTA**, órgano defensor de los intereses de los trabajadores en general

DISPONIBLE

¡Obreros, leed **COMO SE FORJA UN PUEBLO** de Rodolfo Llopis

POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología

A CARGO DE LOS DOCTORES

M. ORTEGA

Especialista en garganta, nariz y oídos.

B. NAVARRO

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sagasta, 3 y 5 (frente a Correos)

Pida siempre

Anis Proa
el mejor anís español

DISPONIBLE

SASTRE

si quiere vestir con gusto y elegancia, visite la

CASA MERINO

PLAZA CERVANTES, 7-1.º

DISPONIBLE

Imprenta Moderna
ELCHE (Alicante)

¡Comerciantes!

Si queréis que vuestros negocios prosperen, anunciaos en **EL OBRERO** que es el periódico más leído

Gran plantel de cebollino

Carlos Soler Sansano

PERLETA

Francisco García Alberola

Fabricación y venta de Alpargatas al por mayor y detall.

Confección esmerada - Alta fantasía en alpargatas de cerco

Marqués de Asprillas, 17

ELCHE

¡OBREROS!

Si queréis formar vuestra cultura, comprad estos libros:

RUSIA AL DÍA

por J. Zugazagoitia.

NOSOTROS LOS MARXISTAS

por A. Ramos Oliveira.

EL MANIFIESTO COMUNISTA

por Marx y Engels.

Mi Viaje a la Rusia Soviética

por F. de los Ríos.

Historia General del Socialismo

por Max Beer

Todos ellos los podréis adquirir en el Grupo Pro-Prensa Socialista de la Juventud Socialista. Dirigirse al secretario, Esteban Sempere.

CUADRO DE HONOR

El Líder derechista (a) El Bolsa

(Diálogo imaginado)

Con aire marcial y poco precipitado camina una autoridad de orden público, por una calle céntrica de la población, va en busca de un señor llamado Sansano al que quiere imponer la ley con motivo de un despido verificado, para con ello prevenir un conflicto que pudiera terminar con una alteración de orden.

Franquea las puertas de la casa buscada. Pregunta a un hombre magro y seco, de aspecto quijotesco, que encuentra a su paso, respondiendo este afirmativamente al mismo tiempo que le indicaba con el índice de la izquierda (la casa es de derechista) una especie de bólide que descendía de las escaleras que dan acceso al despacho.

Se cruzan los saludos correspondientes y luego le interroga la autoridad:

—¿Es V. quien ha despedido un obrero de su casa?

—Si—responde al mismo tiempo que saca un aparato del bolsillo, aplicándose el auricular en el oído de la izquierda.

—¿Legal o ilegal?
—Naturalmente que legal. Tanto este como el de una obrera que despedí hace poco tiempo, no pueden acusar mayor justificación.

¿Porqué despedió V. a la obrera?
Pues le diré: los obreros se crean que son ellos los amos de las fábricas y quieren hacer lo que les viene en gana y como en mi casa mando yo, o mi mujer, no estoy dispuesto a someterme a los caprichos de los obreros.

Teniéndole que advertir que soy un buen cristiano muy caritativo, que voy todos los domingos y fiestas a misa.

—Diga, diga las causas—insiste la autoridad—

Las causas. Allá van: La obrera del caso tuvo un hijo que se le moría de tuberculosis y por este simple hecho dejó de asistir al trabajo durante una semana; a los ocho días, después de haberse muerto el hijo, regresó al trabajo y entonces como es natural la eché a la calle.

—¿Le abonó V. el salario de los días que dejó de asistir al trabajo? No; trabajaba a destajo.

—Obró V. como corresponde a los buenos hijos de Dios.

—¿Y el otro despido, cómo ha ocurrido?

El del chófer.
—¿Pero es que es un chófer lo que ha despedido V.?

—Si.
—¡Ah! Pues entonces no es Vd. el Sr. Sansano que yo busco.

Vamos a ver: ¿a V. le han dicho Sansano o Sansanote?

—Yo busco al Sr. Sansano.

Pues entonces, será el que vive en la calle Capitán Sediles.

—Bien; no obstante siga V. Luego buscaré.

—La explicación de este segundo despido es mas breve. Ha sido porque el gachó se negó a coser en una máquina, el día de la huelga, siendo así que le pago todos los días.

—¿Pero hombre, no quedamos en que era chófer?

—Si; pero él sabe coser, si no lo hizo fué por que no quiso.

Y a propósito de haber nombrado la huelga, he de decirle que se han portado ustedes muy mal.

Aclare V. sus acusaciones—responde enérgicamente su interlocutor—

Le diré a V.—responde pausadamente aplicándose bien el auricular. Ayer debieron ustedes haberse lucido dando porrazos a los cuatro pelochos que iban en la manifestación y no lo hicieron. Y eso que una verdadera lástima porque en Elche hace mucha falta que den cuatro pitadas y repartan unos mamporrazos.

—¿Cree V. que una manifestación tan imponente y tan pacífica, como la de ayer, debió ser disuelta con la violencia? Además, ¿se le irrogó a V. o a alguien, algún perjuicio material con ella?

—En lo que toca a mí, no me pasó nada porque me escondí. Porque tenga V. presente que iban por la calle gritando a pulmón lleno: ¡¡Abajo Sansano!! ¡¡Muera Sansano el de la Bolsa!! ¡¡Abajo la Bolsa de Sansano!!; figúrese lo que hubiera sido de mí, porque ese de la Bolsa soy yo (los que ocupan el despacho se ven obligados a esconderse la cara con los libros para que no les vean reír, la autoridad tampoco se puede resistir)

—Las mujeres no tienen mucha adversidad a la bolsa, según tengo entendido.

—Es que la mía a quien les ha hecho poco gracia ha sido a los hombres.

—¡Ah! Entonces está justificado. Bueno, Sr. Sansano perdone V. mi molestia y cuide de su Bolsa. Salud, hasta mas ver.

MOHAMED-BEN-ALI

«Aibarranch, cual queda dicho, es harto conocido en Madrid, como un gran artista, de quien la Prensa española ha hecho grandes elogios, por ver a través de este coloso del Arte al gran paisajista de 1933, quizás el mejor en un muy próximo porvenir, uno de los que ya podemos decir con Champfleury de uno de nuestros mejores maestros de la Pintura: «Estos paisajes se describen, porque describen una emoción.»

«Las grandes facultades de este artista y sus méritos relevantes, son los que me han obligado a llevar a estas páginas las reproducciones de los lienzos comentados del brillante maestro del arte pictórico.»

De la Industria Textil
Solución del conflicto
Ferrández y Comp.^a

El lunes próximo pasado y en la Asamblea General celebrada por el Sindicato de esta Industria fueron aprobadas definitivamente las bases redactadas en el Ministerio de Gobernación y por lo tanto solucionado el conflicto que ya todos conocen.

Ha sido preciso el que los demás patronos de la industria, persuadidos del conflicto que se le avecinaba a Elche, se ofrecieran a admitir a las dos obreras que solicitaba la organización, con el fin de evitar daños de mayor trascendencia.

Los señores Ferrández y Compañía no han despedido de su fábrica a las dos obreras que obligaron, valiéndose de su inconciencia, a pasar por la bolsa de

las Derechas, y que luego como todo Elche sabe, se han venido a nuestras filas.

Pero no para ahí la actitud provocativa de este señor, sino que habiéndose negado rotundamente a admitir a las dos obreras que sostenía la organización, el segundo día de reanudar el trabajo admitió a una niña de 13 años.

Llamamos la atención de las autoridades correspondientes al mismo tiempo que se lo denunciábamos directamente porque nos parece sumamente interesante este caso para los acontecimientos que tengan que surgir con motivo de las futuras provocaciones.

MUY IMPORTANTE
Aviso a las obreras madres

Habiendo llegado a conocimiento de esta Sucursal de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia, que por alguna señora Comadrona del Seguro de Maternidad, en los partos en que se precisa la intervención del médico se permite indicar a alguno de ellos, ponemos en conocimiento de todas las obreras, que la parturienta está facultada por la ley para elegir al señor médico que prefiera entre los siguientes: D. Jerónimo Sánchez Pascual, D. Andrés Brú Gómiz, D. Joaquín Lucerga Sánchez, D. Juan Pestchen y Kuts, D. Andrés Botella Brú y D. José Pomares Perla, y que caso de que por alguna señora Comadrona se la coaccione para que llame a determinado señor médico, viene obligada a denunciarlo en estas Oficinas.

Por la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia, el Director, Vicente R. Calatayud.

Tintorería Quitamanchas
LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)
ELCHE

Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapán y turrone
Teléfono, 117
Canalejas, 32 ELCHE

CIRCULO OBRERO

SERVICIO MÉDICO
ARRABAL

D. Miguel Salvetti Pardo
CENTRO Y SANTA MARIA
D. Antonio Brú Gómiz
LLANO
D. Jerónimo Sánchez Pascual

Leed RENOVACIÓN

Miguel Salvetti Pardo
MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6
Corredera, 12 ELCHE

ACTOS CIVILES

Se pasó por el Registro Civil, dos mellizos, hijos de la compañera Francisca Antón Fabra y del camarada Jaime Sempere Fuentes, a los que se les puso los nombres de María y Manuel.

Tanto la compañera Antón, como los recién nacidos, gozan de una completa salud.

El martes de la presente semana, a las 10 de la mañana, fué enterrado civilmente el consecuente compañero Francisco García Pastor, padre de la incansable luchadora e inteligente socialista Rita García Agulló.

Reciba la esposa e hija el testimonio de nuestra condolencia.

El viernes fué enterrado civilmente nuestro compañero Ismael Torres Sabuco, actual presidente de la sociedad «La Turbina».

Reciba su esposa y demás familiares nuestro más sentido pésame.

El pasado día 13 dió a luz nuestra compañera Carmen Agulló Campello, esposa del camarada Francisco Llopis, un hermoso niño que le han puesto por nombre Claudio. Nuestra enhorabuena.

¡Obreros, leed
EL SOCIALISTA
diario obrero!

LA UNION

SERVICIO MÉDICO
ARRABAL Y CENTRO

D. José Pomares
Llano y Sta. María
D. Antonio Brú Gómiz
PRACTICANTES
D. Mariano Casas Antón.

Leed EL OBRERO

Julia M. Guerra

PROFESORA EN PARTOS del Seguro de Maternidad
Consulta para embarazadas gratuita de 6 a 8 tarde
= CANÓNIGO TORRES, 2 =

Sombrereria
BELTRAN

SALVADOR NÚM. 1
La que más barato vende y más surtida
Modelos de última novedad
Exclusiva de los
«Sombreros Fernán-
dez y Roche»

Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE
American Salón Barbería
Calle Canalejas.—ELCHE

BLASCO
SASTRE

Castelar núm., 10-1.

Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

Palarea y Bueso

exclusivas en la sombrereria

CAMPELLO

Mariana Pineda, núm. 8

ELCHE

Bar Alcoyano

Café exprés a 0'30 pesetas

Plaza de la República, 16.—ELCHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'60
Resto de España, trimestre	2'50
Extranjero, trimestre	2'80

EL OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Centro Obrero (Plaza I. Costa, 5)
Número suelto, 15 cts.
Paquete de 25 ejemplares, 5'00 pias.

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA

Temas alpargateros

V

Vamos a finalizar esta serie de modestos trabajos inspirados todos ellos en una alta finalidad: la de hacer exposición una vez más, de los procedimientos, correctos todos, que empleamos los obreros alpargateros para defender nuestros derechos. Y con un propósito harto significativo: el de dejar bien destacado que siempre, siempre que hemos planteado algún conflicto, en casi todos los casos fuimos provocados por la clase patronal, y en su totalidad la razón estuvo de nuestra parte.

Nuestros propósitos, los tenemos conseguidos para todos nosotros; para toda la clase trabajadora, y aún más, para todas aquellas personas imparciales, y ajenas a estas cuestiones que de una manera desapasionada las analicen.

Pero no basta ya repetir el sonsonete de que somos buenos y tenerlo demostrado hasta la saciedad. El mucho alardear de las propias bondades parece que deriva en quien hace excesivo alarde de esta bella cualidad, que está próximo a sentar plaza de estúpida candidez. Todo en el mundo tiene su época apropiada. Nosotros hemos pasado ya de este periodo. Eso estaba en su punto cuando empezó nuestra labor de proselitismo; cuando nuestras doctrinas, por ser desconocidas alarmaban a los obreros. Hoy no; no podemos continuar sufriendo pacientemente de que se nos tilden de perturbadores de la paz social, cuando en los pueblos todos nos conocemos y sabemos quienes son los únicos inspiradores de cuantos acontecimientos se suscitan entre patronos y obreros.

Muchas veces dudamos si debemos de arrepentirnos de haber inculcado en las masas esa significada pasividad, ese espíritu de sacrificio; esa bondad que todo lo fía a que se le ha de hacer justicia en todos los atropellos que con ella se cometen.

Bien es verdad que sin estos elevados dotes que adornan a los nuestros no se cotizaría tan alto su prestigio. Que sin esta disciplina férrea, debido a su educación ciudadana, producto de una labor ininterrumpida de muchos lustros no se nos respetaría en las proporciones que se nos respeta hoy.

¿Pero se aprecian en lo que valen estas buenas condiciones de la clase explotada? Si y no. Patronos hay, ¿por qué no decirlo? que cuando los obreros abren la boca les atenderían inmediatamente, porque saben que nunca pide por vicio, sino por necesidad y con razón, pero por no indisponerse con su clase dejan hacer, les arrastran los ambiciosos, los malos de esencia y potencia, los que si alguna vez gozan es cuando ven sufrir a la clase trabajadora.

Y no es que nosotros no reconocamos que hoy tal conforme está constituida la sociedad burguesa (y por eso luchamos por su abolición) los patronos no deben defender sus intereses, sería torpeza inaudita negarles este derecho. Pero de ahí a que menospre-

HOY HACE OCHENTA Y SEIS AÑOS *¡Viva la "Commune"!*

El 18 de marzo de 1848, el pueblo de París, lucha frente a las tropas prusianas que sitian la capital. El Gobierno lo abandona todo; se marcha, se refugia en Versalles que arde en fiestas, mientras el hambre y la desesperación se enseñorean en París, y, el pueblo, se levanta en contra del Poder constituido y proclama la «Commune, esto es, el gobierno del pueblo por el pueblo.

La terrible lección de la revolución de 1848, que había hecho comprender que una república burguesa significa sólo el cambio de tirano; las intensas campañas socialistas y la labor tremenda de la Internacional, despertando la conciencia de la clase trabajadora, determinaron el carácter de este movimiento.

Transcurrieron siete días de embriaguez del triunfo, en los que las masas, no obstante la ausencia de toda autoridad, no cometieron el menor acto de pillaje ni de banditismo.

Después vinieron días de cruda lucha frente a la burguesía. Desde el 24 de marzo hasta el 19 de mayo, todo fué una lucha encarnizada. 62 días duró aquella gloriosa batalla al capital. 62 días estuvo desplegada a los cuatro vientos la roja bandera del proletariado, vientos que esparcieron por el mundo enseñanzas, anhelos de triunfo para el trabajador de todo país, vientos que llevaron a otro lugar lejano salpicaduras de la sangre roja que el trabajador francés vertió en defensa de la revolución proletaria.

Difícil les fué durar en lucha a los proletarios franceses 62 días frente a la burguesía. Les fué difícil, y más difícil les hubiese sido subsistir, porque se hallaban cercados de países completamente burgueses, en los que se ampara y ayuda a la conspiración, más que por nada, por evitar la marcha ascendente de la obra del Socialismo.

La revolución del 18 de marzo de 1848, fué, más que nada, un ensayo, de donde mucho se puede aprender.

Para estos casos hace falta tener el momento a propósito, sabiéndolo aprovechar a tiempo.... Los proletarios rusos supieron con gran maestría aprovecharse del momento, y ahí están, enalteciendo la obra Socialista con sus enormes trabajos que no ocultan al mundo capitalista.

¿Aprendieron algo los trabajadores rusos de la revolución de la «Commune»?...

¿Aprendieron algo de la revolución de la «Commune» los obreros del mundo entero?...

¡Viva la «Commune», madre de las más potentes revoluciones de nuestros siglos!

¡Abajo la burguesía de todos los países! ¡Abajo!

Dadas las circunstancias excepcionales por que atraviesa nuestro país, que nos impiden celebrar actos que den mayor relieve a la conmemoración de la «Commune», la Juventud Socialista se reunirá hoy domingo, a las 3 de la tarde, en el Salón de Actos de nuestra Casa, en un té íntimo, para recordar la fecha de la primera revolución proletaria.

Juventud Socialista Obrera CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General ordinaria para el miércoles 21 del actual, a las 9 y media de la noche, para tratar asuntos de gran importancia para todo joven socialista.

Compañeros, debido a los momentos que estamos atravesando, se hace cada día más preciso nuestro continuo contacto, por ello, no debe faltar a esta reunión ni un solo afiliado, para estar bien al corriente de todo cuanto en nuestra entidad se diga y acuerde u ordene.

Elche 16 de marzo de 1934.

EL COMITÉ

cien, insidien, se burlen y provoquen a los obreros, hasta ensañarse con ellos hay un abismo. Entre los patronos tenemos muchos ejemplares que como hombres pueden pasar, pero medida su condición de explotadores, son execrables, malos, incorregibles, dignos de ejercer sus funciones de amos en otros pueblos donde sus hazñas tal vez fueran recriminadas en otras formas más en armonía con su proceder y no con la benignidad y la hombría de bien que aquí se les trata.

Estamos ya en plan de anatemi-
zar, de flagelar, de condenar duramente a todos los inductores de los males sociales de Elche, pero nada mas lejos de nuestro ánimo que el descender al denigrante y

vergonzoso terreno de la injuria y de la calumnia. Para esto es de necesidad obligada el catalogar a los patronos, entre buenos, medianos, malos y peores. De los últimos solamente nos ocuparemos.

Esto hemos aguardado a hacerlo cuando pasó hace algún tiempo el conflicto de nuestro sindicato, para que no se nos pudiera tildar que era la pasión quien movía nuestra pluma. Hoy, con serenidad de ánimo, acometemos la empresa brevemente, destacando o exhibiendo públicamente lo que constituye la médula del elemento perturbador de la clase patronal.

Nosotros reputamos de hombres dañinos entre su propia clase; de patronos intransigentes; de seres que pierden la serenidad cuando

de los trabajadores se trata; de señores que no pueden disimular el odio que sienten contra los que les enriquecieron; de feudales, que si poder tuvieron, el derecho de perdona sería grano de anís para ellos (de la industria alpargatera se habla únicamente) a los señores Juan Sansano, Salvador Vives, Viuda de Francisco Vicente, Alejandro Guillén, José Campello, Lucerga y algunos más, que omitimos por no alargar la lista y entre los que está ni mas bien aplicado aquello de que no hay peor cuña que la de la misma madera.

¿Qué! ¿Encontraréis entre los citados alguno capaz de una rectificación noble de conducta? ¿No se podría hacer una historia edificante de todos estos, por su actua-

LA UNIVERSIDAD POPULAR

Según informes de persona que nos merece el máximo de crédito, nos enteramos de que los estudiantes pertenecientes a la F. U. E., solicitaron del claustro de profesores del Instituto de segunda enseñanza, permiso para formar dentro de dicha institución una «Universidad popular» que funcionara después de agotado el horario ordinario del Instituto y franqueara las puertas de este centro docente, al pueblo trabajador, que es el más necesitado de cultura.

Pero he aquí, que según nuestro informador, el claustro de profesores se ha negado rotundamente a acceder a la petición estudiantil.

¿Qué motivos tiene dicho claustro para oponerse al deseo de los jóvenes estudiantes?

¿Es que las autoridades ponen obstáculos, o es que, alguna disposición legal lo impide?

Si ninguna de las causas enumeradas imposibilitan el dar satisfacción a los estudiantes, consideramos completamente injusta la actitud de los profesores.

Los centros de enseñanza de la República, deben estar abiertos de par en par para todos los ciudadanos, o sea, para el pueblo que es quien los costea.

A nosotros que todo lo que se haga en este orden nos parece poco, como lo llevamos demostrado en esta ciudad, con la creación de un sin número de escuelas, en las que los hijos de los trabajadores, al igual que los de burgueses puedan adquirir los conocimientos necesarios a todo ser racional y civilizado; esta iniciativa de los jóvenes estudiantes de la F. U. E. nos parece plausible, siendo así, que nos adherimos a ella con todo fervor y deseamos triunfen en sus justos deseos, que con ello se beneficiará el pueblo de Elche.

ción de siempre en los conflictos sociales? Con hacer un resumen (aparte de lo pasado que no es poco) de las demandas formuladas por los obreros contra estos patronos ante los Jurados Mixtos, bastaría para convencer al mas dudoso de los hombres. ¿Contará alguno de ellos con la simpatía de un solo obrero, que no sea un agrado particular? Con poder decir mucho nos basta con lo expuesto, pues no queremos tampoco ahondar demasiado en lo desagradable para no encoraginar el espíritu sensato y prudente de los alpargateros.

Daremos pues fin a estos trabajos el próximo número dedicando un artículo a lo más condenable, al alma, al factotum de la patronal, que consideramos lo tiene bien merecido.